
 
ANDONI ORTUZAR 

Erandio, 2023ko maiatzaren 20an 

Diskurtso orientagarria. Hizlariak mitinean zehar ematen duen hitzaldia izango da balio duen 

bakarra. 

Discurso orientativo. El único discurso válido será el que finalmente pronuncie el orador u 

oradora en el transcurso del mitin. 

Arratsaldeon Erandio. Arratsaldeon Astrabudua. Arratsaldeon alderdikideok eta Alderdizaleok! 

Astindu bat ematera natorkizue. Aste bete bat daukagu aurrean daukagun onena Alderdiaren 

eta Euskadiren alde jartzeko. Zazpi egun geratzen zaizkigu, zazpi egun baino ez, azken eupada 

emateko eta falta zaizkigun botoak lortzeko, EAJren garaipena erabatekoa izan dadin. Inkesta 

bakar bat dago balio duena: maiatzaren 28ko gauean egingo dena. Eta hori argi eta garbi atera 

behar dugu. EAJren lidergoa indartuta atera dadin, Erandiok, Bizkaiak, Arabak eta Gipuzkoak 

elkarren eskutik aurrera egin dezagun. Aurrera, Batera! Etorkizunari berme guztiekin begiratuz, 

lasaitasunez, konfiantzaz, ilusioarekin. Dena eman behar dugu aste honetan. Mobilizazioa 

topera! ‘Makina guztixe’, como dicen en Bermio. Abante, Aurrera Batera! Astebete etxe 

guztietara joateko, auzoz auzo, herriz herri. Topera egin behar dugu!!! EAJ gara eta agerian utzi 

behar da hori!!! 

Os veo bien. Ecuador de campaña y os veo bien. Estamos bien. A gusto entre nosotros y 

nosotras. Gente currela. Gente de barrio. Personas que te miran a la cara. Que te dicen lo que 

piensan. Yo vengo de un sitio así. Humilde. Trabajador. Y sincero. Mi historia es como cualquiera 

de vuestras historias. Por eso me siento como en casa. Qué importante es eso. Entenderte casi 

sin hablar. Ser lo mismo. Ser igual. Arrimar el hombro. Ser de palabra. Ese es uno de nuestros 

valores como partido. Somos uno más. Somos de aquí. Solo de aquí. Nadie va a defender mejor 

que nosotras y nosotros ni este pueblo ni este territorio ni este país. Nadie. Porque somos 

pueblo. Somos Erandio. Somos Bizkaia. Somos Euskadi. Somos PNV. 

No vengo a contaros milongas. Eso lo pueden hacer, y lo hacen, quienes vienen por aquí una 

vez, una, prometen el oro y el moro, y luego se van. Y les volveréis a ver dentro de cuatro años, 

cuando vuelvan a hacer lo mismo. Lo hizo el lunes Pedro Sánchez y lo hizo Feijóo. Hoy, Ayuso. A 

esta misma hora está en el Guggenheim. ¿Os acordáis de la historia del Guggy? Tuvimos que 

sacar el proyecto en solitario. Nadie creía en él. Se lo quiso cargar ETA. Se opuso con todas sus 

fuerzas la entonces Batasuna. El PP nos tildaba de aldeanos pretenciosos. Y los que entonces 

eran nuestros socios, los socialistas, nos racanearon el presupuesto todo lo que pudieron y más. 

Hoy todos y todas vienen a sacarse la foto allí. Hoy el museo es de todos y todas. Y está bien que 

así sea. Pero, ojo, hacerlo lo hizo el PNV, contra viento y marea, proyecto PNV. Vienen, echan su 

proclama, se meten un rato con nosotros, juegan a hacer la ‘guerra del norte’, prometen cosas 

que saben que no van a cumplir.. y, esta noche, de nuevo en Madrid. Porque son del oso y del 



madroño. ¡Y nosotros somos de Puppy y del árbol de Gernika! Esa es la diferencia. Por eso, 

nosotros y nosotras no podemos actuar así. Nos vemos todos los días. Y no podríamos mirar a 

la cara a nadie. Y eso es lo primero. Poder mirar a la cara a las personas porque no tienes nada 

que ocultar, nada que esconder. Sé que hay gente cabreada o en zozobra, con incertidumbre, y 

que pueden estar tentados de trasladar esa inquietud en las elecciones, no yendo a votar o 

votando extremistas. Hay gente cabreada y es, además, un cabreo con nada en particular y con 

todo en general. Una sensación mala. El refrán de “entre todos la mataron y ella sola se murió”. 

Me refiero a la suma de la crisis económica de 2009, la de 2015, la maldita pandemia del Covid, 

la guerra en Ucrania, los vaivenes de las bolsas y de las hipotecas, la cesta de la compra... Parece 

que esto no tiene fin. Parece como cuando estás en la playa y viene una serie de olas grandes. 

Apenas has sacado la cabeza de la primera ola y coges un poco de aire, llega otra, y otra, y te 

dejan sin aire. Es un poco eso. La sensación de que todo se tuerce, de que no hay manera.  

Eta egia da. Azken urteotan dedikatu gara, batez ere, ekaitzari aurre egiten. Eta ez da makala 

izan! Hori ere da gobernatzea. Ezustekoak ere badirela onartzea. Eta daudenean, kexaka eta 

ezer egin gabe geratu beharrean, zezenari adarretatik heldu eta erabakiak hartu. Txiki egin 

beharrean, handi egin. Arazoei aurre egin behar zaie. Eta horixe da EAJn egiten duguna. Horixe 

egin dute Urkullu Lehendakariak eta bere sailburuek. Horixe egin dute Unai, Markel eta Ramirok 

Aldundietan. Berdin egin dute Juan Marik, Gorkak eta Enekok Bilbo, Gasteiz eta Donostiako 

udaletan. Eta horixe egin du Aitziberrek Erandion. Aurpegia eman. Erabakiak hartu. Eta ekaitzari 

aurre egin. Herri hau eta bere pertsonak babestuz. Etorkizuna babestuz. Lemari gogor helduz 

eta itsasontzia, berriz ere, norabide onean jarriz. Horregatik gaude gauden moduan. Krisiagatik 

haserre egon ahal garela? Bai, ulertzen dut hori. Krisi guztiak gainditu ditugula eta ondo gaudela? 

Aitortzen duguna baino hobeto, gainera? Baita. Hori ere egia da. Eta balioan jarri behar da. Batez 

ere, pertsona horien guztien lana aitortzeko. Horietako asko EAJkoak dira eta beren onena eman 

dute momenturik txarrenetan. Hor aurkituko gaituzte. Buru belarri eta jo eta ke lan egin behar 

denean. Egoerak okerrera egiten duenean, arazoak agertzen direnean… hor dago eta egongo da 

EAJ. Atzo, gaur eta bihar. Beti! EAJ eredua! 

Hoy quiero que reflexionemos juntos. No, no vengo a hacer de sicólogo, que de eso ya hago 

bastante en San Mamés, pero sí a compartir algunas cosas. Creo que están envenenando a la 

sociedad. O eso intentan. Pretenden conseguir lo mismo que los malos manipuladores. Creen 

que repetir mil veces una mentira la convierte en verdad. Y no, una mentira siempre será una 

mentira. Dicen los de Bildu que los servicios públicos de Euskadi no funcionan. Es mentira. Lo 

digo alto y claro. Es mentira. Tenemos un sistema de transporte público que funciona. Y aquí 

bien cerquita tenemos el Metro. ¿Funciona o no funciona el Metro? Funciona. Tenemos un 

sistema de salud que funciona. Creo que todos y todas hemos necesitado alguna vez acudir a 

una urgencia, por ejemplo. ¿Y qué nos hemos encontrado en la gran mayoría de las ocasiones, 

y no quito que haya excepciones muy contadas? Que nos miran de arriba abajo, que salimos 

satisfechos de cómo nos cuidan. ¿Funciona nuestro sistema de salud? Funciona. ¿Funciona 

nuestro sistema de ayudas a las personas que las necesitan? Funciona. Y es verdad que hay cosas 

que pueden funcionar mejor, pero en general este país funciona y funciona muy bien. Y 

estaríamos mucho mejor, pero muchísimo mejor, si todos esos que ahora van de preocupados 

no hubieran metido palos en la rueda de Euskadi. Porque se han pasado 40 años frenando 

Euskadi, arruinándola. Como para que ahora vengan a dar lecciones. Esa es la verdad. La verdad 

que algunos no quieren ver. Y ya sabéis que no hay peor ciego que el que no quiere ver. 



 
Sé que no es fácil despertar ilusión entre tanta incertidumbre. Pero sé que se puede. Y os pongo 

un ejemplo que conocéis. Y que me consta os ha ilusionado. Me refiero al bulevar de la ría y, 

especialmente, al puente para bicis y peatones que unirá Erandio y Barakaldo, que acercará 

Ezkerraldea y Eskuinaldea. El puente All Iron, que dicen los modernos, o el Alirón, que decimos 

otros. Sé que el pueblo está ilusionado con este proyecto. Me consta que hay gente haciendo 

planes ya para ir a Barakaldo a pasar la tarde, a comprar, y viceversa, personas de la Margen 

Izquierda que quieren venir a hacer el paseo de las tres cruces o a tomar unos potes en las 

farmacias de Erandio. Nosotros tenemos la responsabilidad y el afán de ilusionar. ¿Alguien 

conoce algún proyecto real, de tocar, ilusionante, de algún otro partido? Ni el Chat GPT ese es 

capaz de encontrar alguno. Ni con la inteligencia artificial esa encontraréis un proyecto serio y 

viable en otros programas. 

Eta hori horrela da. Pertsonengan ilusioa sortu ahal da. Herri eta lurraldeetan ilusioa sortu ahal 

da. Ilusioz betetako etorkizuna eraiki ahal da. Baina, horretarako, ideiak eta proiektuak behar 

dira. Eta ideiak eta proiektuak egon daitezen, pertsonak behar dira, pertsona konpromisodunak; 

beren bizitzaren parte bat besteen zerbitzura, bizitza publikora, emango duten pertsonak. Eta 

beren herriaren alde dena emateko prest egongo diren pertsona konpromisodunak egon 

daitezen, alderdiak behar dira, babesa emango dietenak, bultzada eta indarra emango dietenak. 

Hori da Eskuinaldea eta Ezkerraldea lotuko duen zubi berriaren atzean dagoena, ‘All Iron’-en 

atzean dagoena. Ilusioa dago. Pertsonak daude. Eta EAJ dago. Ilusioa dago eredu bat dagoelako 

eta hautagai batzuk daudelako beren herriarentzat onena nahi dutenak. Hori da gure eredua. 

EAJ eredua. Ilusioa beti! Eta hori dena igandean bozkatuko da. Ilusioa ala etsipena. Etorkizuna 

ala iragana. Proiektuak ala gatazka. Egia ala gezurrak. EAJ ala beste guztiak. Zubiak, Aliron 

bezalakoa, ala trintxerak. Proiektuak ala pankartak. Bai ala Ez. Eta horregatik botoa ematera joan 

behar da: ez delako gauza bera gobernuan bat edo bestea egotea. Dena ez da berdin.  

Claro que se puede ilusionar a las personas. Claro que sí. Con ideas y con proyectos. Lo que no 

me ilusiona como ciudadano es lo que veo en otros partidos y en otros agentes sociales. No me 

ilusiona que alguno esté orgulloso de que Euskadi sea el país con más huelgas. Creo que no le 

ilusiona a nadie. ¿Dónde vamos con estos? Son profesionales de la pancarta, que viven de 

protestar, de generar miedo en el resto de trabajadores y de buscar cuotas de afiliación. No me 

ilusiona que el gran tema de campaña de PSOE y PP sea resucitar a ETA. No me ilusiona. Y creo 

que a nadie. Creo que ni a sus propios militantes en Euskadi. Todo lo contrario. Me produce una 

tristeza enorme. Enorme. Y no me ilusiona que el mejor argumento para entrar en listas de Bildu 

sea haber sido condenado por terrorismo. No me ilusiona. Y creo que a la gente normal, 

tampoco. Pero es lo que hay. Es lo que hay. Esto se vota el domingo. Ilusión o desilusión. Futuro 

o pasado. Proyectos o bronca. Verdad o mentiras. PNV o todos los demás. Por eso hay que votar. 

Porque o llenamos las urnas de ilusión, de PNV, o las llenamos de pena. Y eso está en vuestra 

mano. En la de todos y todas. Cada voto es un empujón en una dirección o en otra. O puentes, 

como el Alirón, o trincheras. O currelas o manipuladores. O proyectos o pancartas. O sí o no. 

Hay que ir a votar. Sé que todos y todas aquí vamos a votar. Pero no vale. Cada uno de nosotros 



tenemos que convencer a uno o dos, o más, de por qué tienen que votar. Y por qué tienen que 

votar PNV. Tenemos que convencerles de que hay mucho en juego. Y que no da lo mismo quién 

gobierne. No da lo mismo. Tenemos una misión para esta última semana de campaña: 

convencer y convencer a personas cercanas a que vayan a votar. Tenemos esa misión. Todos y 

todas. Y no, no es  misión imposible. Es una misión posible. ¡Una misión ilusionante! Así que al 

lío. A por el voto indeciso, a tope. Desde ya. Eskerrik asko! Lortuko dugu! Eta aurrera, beti 

aurrera! Aurrera batera! Eman botoa Euzko Alderdi Jeltzaleari! ¡Vota PNV! 

 


